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L’iter infinito

di Tiziano Grottolo

La funivia Trento-Bondone:
un secolo di progetti irrealizzati
Dalla cittadella turistica di lusso
al campo da golf delle Viote
Sonoalmenounadecinaleproposte incompiuteperrilanciarelamontagna

TRENTO « D a T r e n to a M o n t e
Co r n o s i a n dr à , c o m e i n u n
s o g n o , c o n 2 5 m i n u t i d i
s p l e n d i d o v i a g g i o a e r e o .
[... ]Così la funi via r aggiu nge-
rà un’altit udin e t ale, p er cui la
sali ta del Bo ndone si ridurrà
a p oco p iù di una como dissi -
m a p a s s e g gi a t a » . E a n co r a :
«Nas cerà lass ù una Tren to Al-
ta, una c ittà ded icata all e b el-
lezze natur ali e a i san i pi aceri
ch e ri stor an o da lle f at ic he » .
Così lo s crittore e giornali sta
Antonio P ranzelo res imma gi-
nava il fut uro dell a m ontag na
n e l l a s u a « G u i d a d i T re n to
c o l l a f u n i v i a d i S a r d a g n a -
Mo nte Co rn o e i l B on do ne »
d e l 1 92 7 . La f un i v ia T re n to -
Sardag na er a sta ta comp leta-
t a a p p e n a d u e a n n i p r i m a ,
ne l 1 92 5 , e g ià si p en s ava al
prolun gamen to d i que l lo ch e
alcu ni gi ornal i del l’e poca d e-
fini rono « il p iù a rdito me z zo
d i l o c o m o z i o n e a e r e a d e l
Tre n ti n o» . A pa rti re dal l’i ni-
zio del Novece nto, q uando il
Trent ino faceva ancora parte
del l’Im pero a ust ro-un gar ico,
si er a i p oti z za to u n c ol l eg a -
mento tra la citt à e il Bon do-
ne, «m eta preferi ta dag li alpi -
n i s t i e a m a t o r i d e i d i v e r s i
spo rt inverna l i». Para dos s al-
mente, a olt re un s ecolo d i di-
stan za, pe r l’enne sima volta s i
s t a g li a a l l’or i z zo nt e un p ro -
getto c he prom ette di avvici-
na r e il capo luo go al la «s ua»
mont agna.

L’attuale fun ivia , rico strui -
t a n e g l i a n n i S e s s a n t a , d o-
v re b b e l a s c i a re s p a z i o a u n
nuovo impi anto da 90 0 mila
p a s s a g g i a l l ’a n n o . I l n u o vo
c o l l e g a m e n t o p a r t i r à d a l -
l ’ Hu b in t e rm o d a l e c h e s a r à
co s t r u i to ne l l ’ar e a ex - S it , s i
svil upper à s u quat tro tronco-
n i ( P i e d i c a s te l l o - S a r d a g n a -
Vaneze-Vason) e co sterà oltre
100 mil ioni di eu ro. Tutta via,
no n è l a pr i ma vol t a ch e u n
p r o g e t to d i q u e s t a po r t a t a
s e m b r a p r o n t o p e r e s s e r e
co m pl e ta to . Ne l co rs o de g l i
anni son o st a te avanzate m ol-
t e p l i c i p r o p o s t e c h e s o n o
na u fr a ga te un a d o po l ’a lt r a ,
spes so a causa dei costi in s o-
stenibi li.

S e c o n d o P r a n z e l o r e s , l a
soci età che a veva real izzato il
prim o tra tto, do p o aver cam-
biato no me nel 192 6 in « Funi-
v ia T r e n t o -S a r da g n a - M o n te
Corn o», l o stess o an no av reb-
b e i n i z i a to d e i l a vo r i p e r i l
pro lu nga me nto de ll ’i mpi an -
to ( m a i te rm i n at i ) d i c u i r i -
mane t raccia s olo in una car-
to l i n a d e l l ’e p o ca . P i ù t a r d i ,
nel 1947 , il Com une di T rento
provò a reg ol are l o sv il up po

ur ba ni st ico del Bo nd on e at -
tra vers o un pian o regol atore
ad ho c. Fu cos ì che tor nò in
au g e l ’i pote s i d i u n co ll e ga -
mento funiv iari o co n il Bo n-
done , a nche perché il prece-
d e n t e i m p i a n t o e r a a n d a to
dist rutto dai bo mbardam enti
d e l l a S e co n d a g ue r r a m o n -
dial e. L ’ idea era que lla di am-
plia re i nu clei abitati di Can-
dria i, Vane ze, Cu n a e alle ca-
serm e dell e Viote (dove si vo-
leva cost ruire p ure un campo
da go lf). L a commis sione in-
ca ri ca t a d i re d ig e re i l p i an o
re g o l a t o r e , pe r ò , n o n co m -
p l e t ò m a i i l a v o r i . C o n i l
«boo m» e co nomico deg li a n-
ni S es sa nt a il B on do ne co n-
so lid ò la su a voca zio ne t u ri -
stica . Come riport ato n el vo -
lume c urato da Al essan dro de
B e r t o l i n i e L u c a C a r a c r i s t i ,
pubb licato in o ccasione del la
m o s t r a o r g a n i z z a t a d a l l a

F o n d a z i o n e m u s e o s to r i c o
de l Tre n ti no « I l Mo nte Bo n-
do ne : sto ri e e me mo ri e de l-
l’Al pe di Trento a 60 a nni d al-
l ’ i m p r e s a d i C h a r l y G a u l » ,
p r o p r i o i n q u e s t o p e r i o d o
p r e s e p i e d e u n pa r t i c o l a r e
proget to d i svil uppo t urist ico
d e l l a m o n t a g n a . L ’ i d e a e r a
quel la di real izzare una vera e
propri a ci ttad e lla turi stica al-
le Vi ote c h e a vr eb b e d ovu to
tr a s fo r m a re l a lo ca l i t à n el l a
« Se s t r i er e d e l B o nd o n e » . I l
proget to prevedeva condom i-
n i , a l b e r g h i , l u s s u o s e v i l l e ,
n u o v e s e g g i o v i e e p e r f i n o
una pi sta da p attin aggi o . An-
che s e vennero real izzat i i pr i-
m i b a s a m e n t i i n c e m e n t o
de lle s tru tt ure , all a fin e non
s e n e f ec e n u l l a a ca u sa d el
fal lim ento del la soc iet à friu -
l a n a c h e a ve v a a c q u i s t a to i
terreni dal C omune . T ra le al-
tr e pro po ste e me rs e i n qu e-
sto peri o do ci f u quell a di co-
stru ire la Funiv ia a Ravin a, vi -
c i no a l c a s e l l o d e l l ’ A 2 2 c h e
però sa rà comp letato so lo nel
2011 .

Per tr ovar e un n uovo pro -
getto degn o di nota bis o gne-
r à a t t e n d e r e f i n o a l 1 9 8 8 ,
q u a n d o l a n e o c o s t i t u i t a
« T r e n t o - M o n t e B o n d o n e »
presen tò la su a idea pe r i l r i-
lan cio tu ris tico de lla mo n ta-
gn a. Tr a i prom otori c ’er ano
diversi im prendi tor i di spicco
del capol uogo, fr a cu i: D elfa-
vero , Lu ne l li , Be ne d et t i, Ta-
ma n i ni , M az z al a i , Zo r zi , C i-
poll a, De Pil ati, Rossi, Ran go-
ni, Gr affer e Ber toli. Ca rdin e
dell a prop osta il co llega men-
to fun i viari o tr a il capoluo go
e Va s o n , c o n l a s t a z i o n e d i
p ar t e n z a a l l ’ar e a ex - S i t . N e l
prog etto era pre vis ta pure la
costru zione di un pa rchegg i o
m ul t i p i an o p e r au to e p u l l -

m a n, m a a n c h e un c o l le g a -
men to con la staz io n e ferro-
viar ia e il cent ro s torico. Sar-
dagn a e Vane ze avrebbe ro do-
v u t o o s p i t a r e l e s t a z i o n i
interme die, era st ato prev isto
l’ampl iamen to de gli alberg h i
esis tenti me n tre al le case rme
dell e Vi ote s i voleva re a lizza re
un h otel t re stelle . Ne lle var i e
locali tà s i dovevano costru ire
nuovi im piant i d i risal ita, pi -
ste d a s ci e nego zi. Non ostan -
te l e b u o n e p r e m e s s e p u r e
ques to proget to non andò in
porto.

Ne l m ez zo ci s o no l e p r o-
po s te avanz ate nel 2 006 da l-
l’allora sin daco di Trento Al-
berto Pache r ( con lo st udio d i
fa t ti bi l it à a f fi da to al la M on -
tecn o di Bol za no pe r un im-
pian to d a 40 mili oni d i euro)
e a più riprese dal primo cit -
tadi no Ales sandro An dreatt a.
A d o g g i n o n è d a t o s a p e r e
q u a l e s a r à i l f u t u r o d i q u e -
s t ’ u lt i m o pr o ge t to , n e l f r at -
te m p o p e r ò l a Pr o v i nc i a h a
post icipa to i fin anzia menti a l
2027 . Nell ’attesa, i c ittad ini di
Tre nto po ss on o fa r e app el lo
all ’ottimi smo d i P ran zelore s.
Ne l 192 7 l’auto re de l la g ui da
turi stica di c hiarò: « Forse non
sa rà m ol to lo nt an o, co me s i
crede, il g iorno , in cui l a Fu -
niv ia di Sa rdag na pe rcorre rà
tut to i l grupp o Bondo ne- Sti-
vo con met a Riva del G a rda».
Vo l en do gu a rd ar e a l p r over -
bia le bicchi ere mezzo pieno ,
P r o v i n c i a e C o m u n e s o n o
chia mati a un comp ito mo lto
m e n o a r d u o : p e r o r a b a s t a
ra ggi un ge re l ’ag ogn at a c i ma
del Bond one. © RIPRODUZIONE RISERVATA

Passato La cartolina degli anni Venti che mostra l’ipotetico collegamentocon il Bondone e un’immagine della primacabina (Foto Biblioteca Digitale Trentina)

Impianto Il nuovo progetto (sopra) e l’attuale funivia

Discussione

La Circoscrizione di Sardagna
chiede di spostare la sua stazione

N
ei mesi scorsi, la Circoscrizione di Sardagna aveva
presentato un documento con la richiesta di apportare
alcune modifiche al progetto per la nuova funivia

Trento-Bondone. Tra queste, lo spostamento della stazione
intermedia all’ex cava Italcementi. «Molto probabilmente
quest’osservazione non sarà accolta perché l’area dell’ex cava
andrebbe prima bonificata, inoltre esistono delle criticità dal
punto di vista geologico», spiega il presidente della
Circoscrizione, Gianluigi Tonidandel . © RIPRODUZIONE RISERVATA
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Le che potevanoesserepersone

trasportate dalla cabina della

prima funivia Trento-Sardagna
che percorreva la tratta in 7minuti
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